

choses héroïques et qu'il s'immole. Avec la conviction on agit ; pour se dévouer il faut avoir du cœur. Ce qui constitue l'homme, c'est la conviction par la foi, ce qui le complète, c'est le cœur. Je dis alors que le curé Labelle avait un grand cœur et maintenant je comprends ce qu'il a fait, l'ascendant qu'il a exercé ; dans son orgueil on résiste à tout ce qui s'élève au-dessus de soi, à toutes les forces, mais on ne résiste point au cœur.

Ce qui élève le cœur, anoblit nos sentiments, c'est le motif qui le fait battre, c'est le but où il tend.

Mgr Labelle aimait tout ce qu'il y a de plus grand, de plus digne des aspirations d'un chrétien, d'un prêtre. Cet homme qui paraissait plongé dans les affaires de la terre, dans les intérêts matériels, en revenait toujours aux choses du ciel. Il finissait ses raisonnements, ses discussions par des paroles comme celles-ci : "C'est le moyen de faire honorer le bon Dieu." Comme il aimait l'Église et tout ce qui gravite autour d'elle ! Je ne sais où il prenait le temps d'apprendre, mais il est certain qu'il possédait l'histoire de l'Église mieux que le grand nombre. Il se plaisait à suivre son action sur les peuples qu'elle a formés, à étudier son influence civilisatrice sur les monarchies devenues chrétiennes. Il aimait à retracer ses grandes luttes parce qu'il la voyait toujours sortir victorieuse malgré l'effort de l'enfer et surtout en dépit de l'élément humain qu'elle traîne avec elle et lui fait trouver ainsi dans son propre sein les ennemis les plus dangereux.

Mgr Labelle avait été frappé particulièrement de cette formation des peuples par l'Église sur le sol du Canada. Il avait admiré la formation de nos paroisses canadiennes depuis l'Acadie jusqu'au Détroit au moyen de la chapelle et du missionnaire. C'est cette puissance qu'il voulait utiliser dans son œuvre de la colonisation. "Pas de meilleur moyen, répétait-il, ou mieux, pas d'autre moyen." Bâtons une chapelle, mettons-y un prêtre qui ait le courage de vivre dans la pauvreté ; la cloche sonnera, attirera le pionnier et Dieu sera glorifié d'abord au milieu de la forêt, puis plus tard dans une belle campagne. L'Église aura étendu son influence.